
中西二湯

珍惜自己 珍惜人生
28歲的蔡天鳳被
殺，我和全城一樣
憤怒了幾日。聽說

她是城中名人，身家過億。我只
有一點可以肯定——是她父母有
錢，不是她自己。
我無意探討背後的真相、很多
她們家的事。但我有一個很強烈
的感受——高資產的父母，如果
真的將自己的財產過早地交給了
自己的孩子們，那麼對孩子們即
使不至於惹來殺身之禍，對她們
來說也不是一件好事情。
錢不是自己賺回來的，始終有
一個重大的問題，就是孩子們不
懂得自己好好珍惜。很多孩子們
甚至會覺得自己就是值得擁有這
些錢，於是在這個人生階段，就
會很容易造成亂使、亂派、亂投
資。
我自己就是個例子。當年媽媽
疼愛我，在英國留學時期開始，
媽媽就跟我說只要讀好書、維持
好成績，大學能考入牛津劍橋，
她就會無條件支持我。
考入牛津後，我媽又說，只要
能夠有良好成績畢業，那麼就可
以無條件支持我的生活。於是，
我從留學階段開始，根本沒有懂
得過珍惜自己所有的資源。搭飛
機都會為自己買商務艙，衣服全
部買到最貴的名牌，從來沒有在
學校的餐廳吃過，餐餐到外面餐
廳用餐等。
現在看來，真的是培養了很壞
的習慣，也因為如此，很多豬朋

狗友在身邊——吃的花的，既然
錢不是我的，那麼花在身邊人
上，有何不可？
我真的是到了27歲，媽媽開始

要我自力更生後，才發現自己的
龐大使費真的很難應付。或許這
是培養人的最殘酷方式。頓時，
我連每個月償還卡債的能力都沒
有。
我加入了理財行列後，才看到

現在的一些聰明父母，會怎麼
做。例如，最近愈來愈多這類父
母會進行婚前財產規劃。在很多
人眼中，保險現在已經是中高端
客戶眼裏最好的嫁妝。投保人寫
父母，女兒是受保人。這份保單
不是女兒的財產，沒有實際的掌
控權和持有權。如之後離婚，男
方沒份。感情好，日子一起過，
錢一起花；如離婚，女兒以後就
一人瀟灑。女兒有什麼事，錢也
還在父母手裏，不怕。
就像放風箏，女兒被愛情衝昏

頭腦時，你愛飛多高飛多高，但
風箏的線始終攥在父母的手上。
在這件事上，我學到的，是不

要過早把財富徹底過到孩子手
裏，讓自己過早處於被動的位
置。又可以在一定程度上管理孩
子的婚姻風險，一舉兩得。
結論：要讓孩子們懂得責任、

懂得理財，要讓自己的財產和
《哈利波特》裏面伏地魔一樣，
把自己的靈魂/財產分成很多份
獨立個體（伏地魔叫做分靈
體），確保自己和家人平安。

在香港過日子必
要煲湯，煲湯和做
餃子一樣，各家有
各家的味道，沒有

一家是一樣的。廣東人有兩種湯
不多煲：醃篤鮮和羅宋湯，這一
中一西兩種湯，千人千味，每家
都有不同味道。春天了，想煲醃
篤鮮，到處買不到上海鹹肉，疫
情中，不少這種專賣上海等北方
特色的小店關了門。材料總算買
全了，春筍不正宗，可沒有了
它，就變成鹹肉湯了。照足菜譜
和經驗做，煲足3個鐘，出來的
湯雖然鮮，但不是乳白色，不知
哪道工序出了錯，失望。
羅宋湯是俄式湯，據說東北版
本的羅宋湯最正宗，是俄式西餐
廳中必有的一道，幾乎沒有人不
喜歡，但要煲得對味正宗，可是
一門功夫。以前家裏的廚師閻師
傅，是學西廚出身，但因為人太
老實呆板，不敢放手做，只能給
大廚打下手做些粗活兒，來我家
之後，老爺奶奶都是好人，在吃
上雖有要求，但絕不挑剔，他也
就放膽做起來。他最拿手的是做
羅宋湯和意粉，每到有人生日，
他就是這老兩樣，加上沙律和冷
盤，我們已經吃不出特別，可來
家的客人還是讚不絕口，閻師傅
很開心。
可惜我只是吃，從來沒留心過
他怎麼做，所以一點沒學會。只
記住了一點，就是茄醬罐頭和番

茄沙司的分別，一個偏酸，一個
偏甜。有人說，做羅宋湯千萬不
能用番茄沙司，可是閻師傅就是
用沙司，一樣好喝。
我喜歡喝羅宋湯，時不時要自

己做一次，在香港太容易買材料
了，調味的番茄醬可以選全世界
的，但到了我手下總是不太對味，
不是酸了，就是甜了，不是肉汁濃
了就是不夠肉味，既不是閻師傅
的味，也不是金雅琴的味。
說起金雅琴，要多介紹幾句，

很多人不太認識她。金雅琴是北
京人藝的第一代演員。金雅琴是
個大美人，但從來就不像個女
人，是個「老爺們」性格，大情
大性。《茶館》裏有位人稱「東
霸天」的龐四奶奶，是她的拿手
戲，連總理周恩來來看戲都問，
誰演的龐四奶奶，又有霸氣，又
有封建，演活了。從此，北京人
藝戲裏三姑六婆的角色都是她包
了，早忘了她是出身富裕人家的
大美人。
我去金雅琴家，老師留我吃

飯，我說別麻煩，我請你去外面
吃吧。老師說，一點不麻煩，我
給你做羅宋湯。金雅琴親自下
廚，她的羅宋湯真是絕了，是我
喝過最好味的，忙問怎麼做？老
師告訴我，絕招就一個，要把番
茄醬用油炒熟，然後加一大勺
糖，最後下到湯裏調味。這麼容
易？照做，還是不對味，可見千人
千味的道理，不在湯，而在心。

雖然疫情令到很多人在這3年沒得四處遊覽旅
遊，所以有很多地方可能很久已經沒有去過了，但
我自己喜歡的地方除了日本之外，其實泰國曼谷也
是其中一個很想去的地方，屈指一算，原來我上一

次去曼谷旅遊已經是十年前，當時是一間新落成的日本酒店邀請
我到當地旅遊及嘗試感受他們新酒店住宿體驗。而剛過去的2月
初適逢自己生日，一位長居曼谷的好朋友邀請我到當地旅遊，並
為我慶祝生日，當然我二話不說看看機票，然後就準備到當地慶
生。
話說回來，這3年疫情期間，因為每逢到我2月生日的時候，
香港的疫情也頗為嚴重，所以通常都沒有機會跟朋友好好慶祝。
3年後終於有朋友可以為我慶祝一番，而且仲可以衝出香港，所
以之前非常期待這個生日旅程。而十年後再到曼谷這個地方，第
一樣給我的感覺是先進了很多，其中朋友帶我到夜市品嘗美食，
每逢我們到其中一些攤檔購買小吃的時候，其實每個攤檔也會在
當眼處放出一幅二維圖像，每當客人購買食物的時候，只要憑着
自己手機的程式掃掃二維碼，然後按下金額，再給攤檔負責人看
看你的手機是否交易成功，就是這樣簡單。因為我這個泰國朋友
跟我說：「現在很少人帶現金出來，就好像中國內地一樣，你用
手機便可以過生活。」其實香港也有這種購物付款方式，不過不
是很普遍罷了。
但到曼谷旅遊跟以前一樣不變的，就是各處都塞車，所以如果

駕駛人士可以負擔的話，也可以選擇付費到高速公路避開塞車的
情況。這次也很開心，除了好朋友為我慶祝生日之外，因為他也
有在曼谷駕車的關係，所以我也沒有遇上太多塞車的情況。而且
他跟我說：「你知不知道，其實泰國人駕駛車輛可以算是沒有規
矩，因為車輛走在路上，沒有速度限制。」我立刻回應他：「不
是吧，沒有可能。他說就是有這個可能，亦因為很多地方也經常
塞車，所以就算你想超速也沒有可能。」更加有趣的是，有些道
路最左面的一條行車線，不同方向的車輛也都可以駛入，只要你
先進入這條行車道，無論是反方向或是跟道路上的車輛同一方向
也好，你便可以利用這個行車道，這樣我也覺得很奇怪，那就令
到路面的交通更加混亂吧。不過各處鄉村各處例，可能他們覺得
只要解決道路上塞車的問題，任何方法都可以嘗試。

十年後重遊曼谷

我的好朋友顧樂
儀小姐是一位非常
有愛心和關懷別人

的人，即使自己患有乳癌，仍然
關心其他患有癌病的朋友。
對於患有癌症的人來說，她知
道身體上的疾病可能只是他們面
臨的挑戰之一。心理和情感方面
的支持也是非常重要的。她關心
身邊的朋友和親人，只要他們有
少許不舒服她都會幫他們找醫生
治理，她很願意同其他病者分享
她的經歷，讓她們接受醫治，提
供情感上和心理上的支援，讓她
們感到更加堅強和有力量面對這
個挑戰。
在樂儀患病期間，她得到其丈
夫、東華三院董事局前主席呂禮
章先生的悉心照顧，無論怎樣忙
他都會每日去醫院探她，當時她
的孩子還很小，卻很正面和給予
媽媽無限的支持。每次樂儀的病
情稍為好一些就會約我們出來見
面，平時我少出外應酬，但她的
約會我一定會盡量出現，我被她
的樂觀性格所感染，天塌下來當
被冚。後來她不敵病魔而去世，
我參加了她的家人按其心意安排

的別開生面的追思會，在酒店擺
好多他們以前四出旅行的相片，
吃着這些由她一手安排的平時喜
歡吃的食物，她先生彈着結他和
女兒－起深情地唱着歌、送別
她。因她喜歡熱鬧，每年她的生
日我們都會聚會為她慶祝。
她的丈夫呂禮章先生感受到很

多中產市民如果要用標靶治療某
些癌症，例如乳癌是非常昂貴。
如果生活困難的人可以向社會福
利署或者一些基金申請援助，但
中產人士一方面要供樓養家另一
方面不合資格申請，這對他們非
常困擾，所以他成立了以妻子的
名字命名的「東華三院樂儀癌症
援助基金」出錢出力，得到東華
三院前主席呂博碩先生以及其他
總理主席、同仁的支持，以幫助
乳癌病人渡過治療期間的財務困
難和情感壓力。
該基金也促進公眾對乳癌的認

識和關注，提高乳癌防治意識。
也許這是對妻子最好的紀念方式
並惠及很多香港市民。這就是東
華精神，我為在這裏成長工作30
年而感到驕傲並為這些善心人送
上最好的祝福。

東華三院樂儀癌病資助基金

《風采五十——香港藝術節薈藝
國際》編撰者黃月妙（Kitty）回想
最初構思全書大綱時，並不需要中

英對照，以中文或英文書寫均可。因此，他們想
找兩位身份中立的藝評人分別以中文和英文撰寫
《半世紀的足印》的專題文章，以整全藝術節的
角色、定位和影響。
不過，藝術節最後只邀請資深藝評人周凡夫撰

寫中文藝評。原來周凡夫在每年藝術節完結後都
交給大會一個他評核藝術節的成績表。會方謙虛
地表示他們總是懷着戰戰兢兢的心情從周凡夫手
上接過成績表，並感激他的寶貴意見。「我們在
2020年10月請周先生撰文，他在翌年的復活節交
稿。我們可沒想到那篇文章竟然是他的遺作。」
談到周凡夫在2021年7月因病離世，Kitty不禁黯
然。
我問Kitty在芸芸貢獻者中，她以什麼準則挑選

受訪者。她說︰「我們選擇很多章節的人物都沒
有問題，唯一斟酌的是《領域與視野》一章，因
為我們很想從中看到香港領導藝術（Artistic lead-
ership）的變化。例如以前是藝術家創作表演節目
後在藝術節演出；現時則由節目副總監蘇國雲構

思一個主題劇目（如《論語》、《大學》等），
更擔任監製，挑選導演和演員；至於節目總監梁
掌瑋則負責邀請外國藝團來港演出。」
Kitty表示編撰《風》書最開心是訪問多位本地

和海外的藝術家，以及搜集他們的資料，這方面
有很多人與她一起研究應該訪問哪些最具代表性
的演藝界人士。她說︰「我在研究資料時才知道
原來早期藝術節的粵劇節目已經有新馬師曾和鳳
凰女等大佬倌坐鎮，今天我們粵劇節目的前輩阮
兆輝在上世紀七十年代仍屬年輕一輩哩！」
Kitty為了令文章多元化，訪問了不同表演藝術

範疇的工作者，記載這三四十位人士的創作故事
和感受。其中一項令她印象深刻的經驗是通過訪
問Tanztheater Wuppertal Pina Bausch舞蹈劇場
翩娜包殊（Pina Bausch）的兩名昔日搭檔Robert
和Helena，了解到這位於2011年已逝世的國際知
名舞蹈家與香港的故事，在香港的見聞和對香港
的感受。
《風》書原定於2022年2月推出，可是第五波

疫情令藝術節的節目被迫延期。既然不需要趕在
藝術節開幕前出版，他們索性將全書細心微調，
務求精益求精。Kitty 說行政總監何嘉坤認為

《風》書將會是一本傳世之作，在疫情下反而讓
大家有時間慢工出細貨，是一件好事。
Kitty第一份工作在藝術節任職，服務了一年多

便轉職，所以她覺得自己在這些年來絕大部分時
間只是一名觀眾。當她完成編寫《風》書後，她
這名自言是局外人的觀眾已深深感到藝術節的節
目和藝術家的高水平，連「加料節目」的水平也
與主節目不遑多讓。
她說︰「我們都覺得香港人應該以擁有國際級

的藝術節而驕傲。當我訪問香港以外的演藝界人
士時，他們都認為藝術節這個平台很有意思，在
區內的聲譽亦隆。本地藝術家們則很感恩可以通
過藝術節認識到很多海外藝術家和與他們交流，
提升自己的水平。如果我們未來要成為中外文化
交流之都，藝術節需要繼續扮演這個重要角
色。」
當我聽畢Kitty的分享後，想像到她要應付海量
工作，應該獲得可觀的報酬吧？怎知Kitty的回應
令我嚇一大跳，原來她是一名義工，分文不取地為
藝術節編撰誌慶刊物！她竟然義務付出一年多的時
間和心血，令我對她的尊重倍添。只求做好一項工
作而不計酬勞和付出，是藝術家精神的展現啊！

《風采五十》之二

奇妙，近來常聽張德蘭
上世紀七八十年代經典名
曲，尤其盧國沾先生填
詞的《人生於世》、《相

識也是緣分》……
盧先生喜用「寄塵」二字，張德蘭毫

不造作，唱來平實溫婉……人生於世，
有若寄塵……完美刻劃！
同時亦讓我想起一代諧星鄧寄塵，從

其藝名估計，頗見文化內涵。加拿大
Kingston上中學時期，同班同學為鄧先
生幼女，曾告知乃父高水平文化背景一
二。
昨晚（星期四），邀請老友記攝影師

亞辰及形象設計師蘇綺甜（ESO）出席
在下於香港電台第一台主持的《講東講
西》節目，Chitchat 一番那些年那些
事；沒有唏噓，感恩我們曾經共享過人
生旅程一段內容豐富工作互動及生活點
滴。時為2000年初，種種原因為我開啟
內地及香港兩邊走的時裝事業。因緣
際會認識嶺南地區知名攝影師，原籍
東莞的香港人袁亞辰（藝名）。未識其
人，早已拜倒其時裝攝影互動油畫的浪
漫風格。
初抵廣州對各方英雄仍未熟悉，攝影師

方面，較熟悉以北京及上海為基地的達
人，然而心思嘗試跟本地精英合作，毅然
邀請亞辰操刀拍攝新系列圖冊。
一拍即合，造就了往後近10年的合

作，以其優良技巧不間斷保留了我設計
的寶貴影像；也間接影響了亞辰攝影的
方向，自此以時尚為主軸，那些年嶺南
一帶，甚至北京、上海、武漢、成都、

長沙、廈門、深圳……都充斥着辰爺的
客戶，一年365日，足足開工330日！
亞辰之外，老朋友老同事，形象設計

師ESO，經歷台灣工作7年之後，返回
香港，偶然北上探望過後，毅然決定留
在內地，3人並打造了時尚組合「至
神」，互動創意工作坊。
不經不覺，時至2023年，3年疫情分

隔；ESO與我回不了內地，辰爺害怕為
時以數星期計的隔離時間，也沒回來香
港。疫情漸次平伏，辰爺回港將緊緊鎖
上已幾年的東涌馬灣涌村祖居大門打
開，以其深厚獨特的畫風，用色彩與圖
案將房子譜出驚艷格調，迅速成為海內
外遊客打卡新目標。ESO以自修的不同
美術技巧，參與義工服務，以圖畫與色
彩熏陶不同精神面貌人士。
以為大家已淡入半退休狀態，原來退

而不休，我們各自在不同領域，以不同
方式回饋社會。大氣電波中，不着邊際
地講東講西，分享我們相識數十年的緣
分。 （完）

相識也是緣分

仙客來等等
那幾天，因爺爺去世，妻子的心情

頗為糟糕。靜下來時，她常無語淚
流，不時抑鬱。勸說無效，我只好把
小姨子喊過來。逛街去吧，做臉、紋
眉、買衣服，都行。
單位近旁，恰巧有這樣一家店舖：

金地優衣生活館。老闆娘漂亮、賢淑、有氣
質。老闆沉穩、正直、善良。知道這家店，
起初是通過一位同事介紹的。老家有個蜂
場，產出的蜂蜜地道質優，同事推薦我可以
放一些在那裏，讓老闆娘試着代賣。
把蜂蜜放到金地後，銷量是有，卻並不
多。由於太忙，我也幾乎不去過問。與金地
的老闆和老闆娘，算是認識，但並不太熟。有
時遇上，也就打個招呼。後來，知道老闆娘在
快手平台開了直播，我關注了，有更新時，抽
空也會看看。她家售賣的衣服，新潮時髦卻並
不辣眼睛，追求的是那種大眾審美，又比一般
集市、超市裏的高雅耐看許多。質量上佳，款
式新穎，價格與周邊店舖比，自然也略高。不
過，質量過硬，生命力當然就強。
生活館兩邊的店舖，這幾年一直在變。蛋

糕店、炒貨店、饅頭店、手機店，唯其始終
優雅地立在原地，不卑不亢，不比不攀。金
地優衣的店舖不大，在原「女子會所」舊址
上，二樓保持了原貌，是美容之所；一樓略
作裝修，仍售賣衣服。叫上妻子逛街，是我
提出的，小姨子實施。經她軟磨硬泡多番，
才勉強成行。金地的衣服，質量和款式都沒
問題，妻子卻不太想去，她知道那裏的衣服
比別處貴。我的本意，是想讓妻子做做臉、
紋紋眉，小姨子悄悄示意，看樣子她姐不會
同意，買些衣服或許可以。她懂姐姐，捨得
給孩子花錢，卻對自己很吝嗇。
優衣館靠近大路的，是一面簡易的玻璃

牆。玻璃牆透光極好，由外向內看，很是敞
亮清晰。緊貼玻璃牆，展示給路人的，上面
是一橫排衣服，下面是上下兩層20幾盆鮮
花。鮮花中，有兩盆驚艷如火的，格外醒
目，是紫花仙客來和紅花仙客來。

這個季節，北方依然時常結冰，戶外無鮮
花可看。金地的鮮花，開在玻璃牆內，卻把
美艷展現得淋漓盡致。路過的人，眼中立馬
映出兩團燃燒的烈焰，美而溫暖！我忍不
住，未進門先拍照。不少店舖都擺花，真正
養得好的，卻是罕見。由此可知，金地的老
闆和老闆娘都是講究人，連細節都不馬虎的
人，做啥事都不會差。進了優衣生活館，老
闆娘滿臉是笑，老闆則靜默在側，迎而不
語。她兩口子，似乎只經營着這樣一家店
舖，十分專注。進了店舖，我才知道相鄰的
那一間店面，也是她家的，專賣男士衣服，
叫潮男衣工廠。不出所料，妻子只是在生活
館裏逛了逛，便進了衣工廠。她想給倆兒子
選些衣服。老闆紳士一般，伴隨在我們左
右，不遠不近，任我們隨意挑選。他並不像
有些店舖的老闆那樣，圍着顧客，極力推薦
了一款再一款，生怕人家不買。
逛了一圈，因孩子沒跟着，怕萬一相不

中，沒敢立即買。小兒子熙順才3歲半，已自
己挑衣服了，看不上的，根本不穿。第一次
進潮男衣工廠，算是意外知悉，探探路吧！
年前年後，不甚忙碌了。不少同事，相約

一道出去做臉、紋眉、染指甲，妻子科內的
幾位，卻並不熱衷。從爺爺生病到去世，妻
子比他親生女兒還上心，忙前忙後，唯恐有
半點差池。沒床位，她想辦法；輸液拿藥，
她想辦法；病重轉院，她想辦法。爺爺99歲
了，肺炎難控制，又突患多發性腦梗，陷入
昏迷。妻子像變了個人，整日焦慮。爺爺轉
院後，我專門找了人民醫院及中醫醫院呼吸
科和ICU的同學，詳細探討了爺爺的情況，
還跟顱腦內科一位曾經的帶教老師交流過，
能想的辦法全想了，依然回天乏術。
爺爺去世後，妻子呼天搶地，哭得一塌糊

塗。她甚至在一個夜班時犯魔怔，深更半夜
給我發消息。第一條：如果當時我要堅持不
讓爺爺從平邑回來，結果會不會不是現在這
樣？第二條：爺爺在回來的路上明明可以睜
眼看看我了。我思考良久也沒敢給她打電

話，怕她說着說着又哭，只是給她回了條短
信，告訴她「非常難」！99歲高齡，加重症
肺炎，加多發腦梗特別是腦幹腦梗，加心
衰，真恢復如初的可能，幾乎沒有。
心裏的創傷，需要時間慢慢去淡化、抹

平。我聯繫了孩子的舅舅和小姨，讓他們到
我家玩。一連兩晚，他倆帶着撲克到我家，
一起做飯，一起打牌。不上班時，我們也帶
着孩子去岳父家，全家人圍坐一起，說說聊
聊，平凡着，健康着，生活還得繼續。
金地的斜對面，有處三角地帶，是鎮上的

一個小廣場。春夏秋三季，周圍的居民，茶
餘飯後，經常有去玩的。跳廣場舞、散步、
閒聊，挺熱鬧。那次帶着熙順去玩，他騎着
三輪車瘋跑，一個不注意就從靠近金地店舖
的一個台階跌落。金地的老闆從店舖門口急
速跑過去接，雖然沒第一時間接住，也是幫
了次大忙。往往，一個善舉，一個細節，足
見一個人的本心。人心，人性，是裝不出來
的！特別是突發情況下。
新家裝修前，首佳那個很會說話的店老闆，
自稱常年在費縣城裏搞裝修，承諾絕對物美
價廉，即刻開工，一兩個月最多3個月完成。
把活交給他後，人家3天兩頭找理由要錢，裝
修進度卻一拖再拖。將近一年時間，廚房、衞
生間仍沒動工。裝修完的地方，也是能糊弄就
糊弄。我一氣之下換了人，廚房、衞生間、開
關、插座、燈具、窗簾，全部另花錢安裝。一
年多後，首佳老闆竟還腆着臉來要餘下那未結
清的4千元工錢！其臉皮，厚得可以！
芸芸眾生，有過一面之緣的，至少數以萬

計。有的人被想念，極少數被記恨，更多的
被忽略、被忘卻。究其原因，無外乎一個情
字，親情、友情、鄉情等等。
不管是否被想念、被忽略、被忘卻，「心」

須美麗，就像映入眼中的那兩盆仙客來！舒服
了路人的眼睛後，總不至於被記恨吧。站在
辦公室窗前，透過玻璃，金地優衣生活館的仙
客來依稀可見。一小片紫、一小片紅，在兩小
片淺綠斑駁的葉之上，燦爛地開着。
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◆ESO管形象，亞辰管攝影，在下
管設計，曾經在內地組合時尚團
隊。 作者供圖


